



BARRIÈRES OUVERTES

Edition d'ASCR

NOUVELLE SÉRIE

Prix de soutien : 0,50 fr.

MENSUEL

Sommes-nous faits pour "changer" ?

...Vous comprenez : quand on est tout le temps avec ses enfants, eh bien ! on ne s'aperçoit pas qu'ils grandissent... Mais, l'autre jour, quand je me suis assise près de Bruno, parce que c'était le moment du catéchisme, j'ai comme senti qu'il AVAIT CHANGÉ ! Non ce n'était plus mon « petit garçon ». Je savais bien qu'il allait sur ses huit ans ; mais quand je l'ai vu me regarder si sérieusement, et qu'il s'est mis à me poser des questions, alors j'ai compris qu'il grandissait.

Pour mieux savoir parler avec lui, j'ai parcouru les livres de catéchisme de mes enfants. C'est gai, très coloré et vivant ; une page qui parlait de Jésus était toute pleine de lumière, avec des dessins et des photos d'enfants qui jouaient ou qui travaillaient.

Cela m'a posé DES QUESTIONS A MOI. De notre temps, les images de Dieu n'étaient pas comme cela ; c'était en noir et blanc, et Jésus avait une grande auréole autour de la tête. Est-ce que Dieu aurait changé ?... Mon mari me dit toujours : tout change aujourd'hui, on ne vit plus de la même façon qu'autrefois. Et c'est bien vrai, je le vois tous les jours : tout change. MAIS... DIEU, LUI ?...

C'est Marinette, ma fille de 11 ans, qui m'a aidé à comprendre, sans d'ailleurs qu'elle s'en rende compte. Elle va au « catéchisme d'équipes », comme on dit maintenant en classe de sixième. Et l'autre jour, elle m'a dit : « En équipe on a travaillé aujourd'hui sur « LE MONDE NOUVEAU » : on a vu que les chrétiens, ce sont ceux qui font toujours du neuf... ».

Du neuf ! Décidément tout change aussi au catéchisme. De notre temps, ma mère à moi parlait de Dieu, en disant « Le Bon Dieu ». Moi, on m'a suggéré de dire « le Seigneur » à mes enfants. Et voilà que ma grande fille dit : « le Christ Vivant ». On change même le nom que l'on donne à Dieu. Alors, un Dieu toujours le même, avec des mots nouveaux et surtout une manière toujours nouvelle de vivre sa foi chrétienne ?... Peut-être...

Je commence à m'en rendre compte : il n'y a pas seulement Bruno qui grandit et qui change. A la maison il y a aussi quelque chose qui change. MOI, JE CHANGE ; moi qui parle de Dieu à mon Bruno ;... et un peu aussi ses sœurs et sœurs, et le papa !

Cette semaine, le livre de catéchisme nous demandait de poser cette question : « Les grandes personnes changent-elles ? » - Il a éclaté de rire : « Non, bien sûr ». Mais, avec tout ce qui me trotte dans la tête, j'ai repris : « Pas en centimètres naturellement. Mais, tu vois, elles peuvent grandir encore si elles connaissent un peu plus et si elles aiment un peu mieux le Seigneur... IL EST SI GRAND LE SEIGNEUR QU'ON NE PEUT LE DECOUVRIR QU'UN PEU A LA FOIS. On n'a jamais fini de le connaître. Parce que je parle de Lui avec toi chaque semaine, j'ai l'impression que je « grandis » dans son amitié... ».

Bruno ne riait plus ; et très sérieusement, avec sa logique d'enfant, il a repris : « Alors, on court toute sa vie après le Seigneur !... Mais il doit arriver le premier ?... ». Sans doute devinait-il toutes les questions que je me posais ; et nous avons discuté ensemble un bon moment : Jésus, on ne le connaît jamais tout-à-fait ; il y a toujours du neuf à faire ; c'est comme un « monde nouveau », qu'on bâtit ensemble avec Lui...

Pour moi, j'en suis sûre maintenant : comme je change ! Parler de Jésus-Christ avec Bruno, avec Marinette ou les autres, cela me fait changer tout au fond de moi. Un chrétien c'est sans doute quelqu'un qui découvre, jour après jour, le Seigneur, et qui, à cause de cela, devient un homme toujours nouveau. Quel que soit notre âge, ne serions-nous pas faits pour toujours « changer » ?... Et j'ai repris à mon compte la prière du livre de Bruno : « Seigneur, fais-nous grandir dans ton amour ».

Qu'est-ce la foi et la politique ont à voir ensemble ?

Les évêques qui se sont posés cette question, lors de leur récente assemblée à Lourdes, ne l'ont pas fait pour le plaisir de « dire leur mot » dans la campagne électorale. Pour eux, le rapport qui existe entre la foi et la politique est un des points essentiels qui engagent la foi des chrétiens. Ils ont voulu alerter et éclairer tous les catholiques de France.

Ils s'adressent donc d'abord à ceux qui estiment qu'il faut une séparation radicale entre la foi et la politique et cela, pour des raisons que nous connaissons tous :

— « La politique ça divise » Or, la Foi chrétienne n'a-t-elle pas pour mission de créer l'unité ? La politique, c'est la compromission, « Les mains sales », le chrétien ne doit-il pas être fidèle à la droiture, à la vérité ?

— Il faut bien distinguer le « spirituel » et le « temporel ». Que l'Eglise nous parle de Dieu, c'est sa mission ; ce serait du cléricalisme que d'essayer d'influencer les choix politiques. Hier c'était vers la droite, aujourd'hui c'est vers le gauche : décidément le clergé est insupportable !

— Certes il faut s'engager au service de ses frères, mais la politique c'est si compliquée que c'est forcément réservé à quelques uns, aux intellectuels. À la base, l'essentiel est l'action réaliste dans le quartier dans le domaine éducatif, social... et pour agir là, il faut précisément ne pas trop se « marquer politiquement »

A l'inverse, un petit nombre de chrétiens tendent aujourd'hui à lier tellement Foi et Politique qu'ils en viennent à considérer l'Evangile comme le livre par excellence de la contestation, Jésus comme le premier révolutionnaire, le socialisme comme la seule expression de l'amour des pauvres. Alors, disent-ils, quand

on est chrétien, il faut être socialiste...

Pour éclairer ces questions et sans y répondre directement les évêques ont voulu nous aider à percevoir quelques évidences fondamentales :

PAS DE CONFUSION ETNRE FOI ET POLITIQUE

Le message de Jésus ne nous permet pas à lui seul de faire des options politiques complètes. Certes l'Evangile peut inspirer une réflexion politique, mais il ne peut donner naissance à un programme ni de justifier. Le « sacrifier » comme on dit. Comme si ceux qui ne choisissent pas comme nous étaient forcément de mauvais chrétiens ! Il n'y a pas de « politique tirée de l'Ecriture Sainte » : Propriété privée, propriété sociale, nationalisation ? Ce n'est jamais notre foi seulement qui nous amènera à préférer telle ou telle formule.

MAIS LA FOI NOUS FAIT CROIRE A L'IMPORTANCE DU DOMAINE POLITIQUE

— Grâce à l'effort économique, l'homme réussit peu à peu à se libérer des contraintes de la nature : grâce à l'effort politique, qui touche l'organisation des rapports sociaux, l'homme s'efforce peu à peu de mettre en place ce qui permettra une société juste fraternelle. Or, précisément sur ce terrain, la Foi chrétienne nous fait croire à deux absolu :

L'ABSOLU DU ROYAUME final, granti par la résurrection du Christ, où tous nos efforts humains seront rassemblés : en conséquence, a écrit le concile, « le chrétien a la certitude que l'effort pour construire un monde fraternel n'est pas vain » (Eglise dans le monde N° 38).

ET L'ABSOLU DE L'AMOUR toute personne doit être aidée

aimée pour elle-même ; et spécialement le pauvre, celui qui n'est pas d'un grand secours pour la réussite globale de la société.

Voilà qui nous engage à nous battre avec conviction pour que peu à peu (ça arrivera !) la société correspond à cet idéal ; et c'est bien la politique qui en est un moyen essentiel ; le Pape Pie XI déjà ne craignait de l'appeler : « La forme la plus haute de la charité dans le temps ».

— L'ACTUALITE RENFORCE CETTE CONVICTION

Dans notre société industrielle complexe, dans une situation où le sort de chacun dépend de plus en plus de tout ce qui conditionne la vie, de l'organisation sociale, des structures qui seront mises en place, la politique a un rôle important.

La mère de famille est aidée par l'organisation des Allocations Familiales plus que par la charité du voisin, encore que celle-ci garde toujours sa place. Les très graves questions de notre temps, sur le tiers-monde, la qualité de la vie... exigent que « dans les domaines sociaux et économiques, tant nationaux qu'internationaux, la décision ultime revienne au politique » écrivait Paul VI dans sa lettre de Mai 1971 sur les questions sociales (N° 46).

— POURTANT LES EVEQUES SOUIGNENT AUSSI LA RELATIVITE POLITIQUE.

« Si tout est politique, la politique n'est pas tout. » Pour le croyant, le monde vraiment parfait reste un horizon, jamais il ne peut s'identifier avec nos prises de positions actuelles. La foi débordera toujours les analyses ou les raisonnements humains qui amènent tel chrétien à penser qu'il faut (suite page 7)

**GARAGE
FAYEN**

AGENCE CITROËN

32, route Nationale - VILLENEUVE-D'ASCO
Station-Service - Dépannage - Tél. 79.23.05
R.C. Roubaix 59 A 1345

Claude LEFEBVRE-THIEFFRY

et René MANIA

Plomberie - Couverture - Zinc
41, rue Masséna, Villeneuve-d'Ascq
R.M. Lille 1387.685.59

**ENTREPRISE DE BATIMENTS
DELEMARLE-SAVARY**

PLATRERIE - CIMENTAGE
FAÇADES - CHEMINÉES
Spécialité de plafonds suspendus
Toutes transformations en tous genres
13, rue J.-B. Lebas - VILLENEUVE-D'ASCO
Tél. 79.20.97 R.M. Rx 7192 O.P. O.C. B. 3352547-59

MERCERIE St-ANTOINE

61, rue Gaston Baratte - VILLENEUVE-D'ASCO
Lingerie - Bonneterie - Tissus
Chaussures - Confections
Rideaux Tél. 79.23.25
R.C. Roubaix 59 A 983

ÉLECTRICITÉ GÉNÉRALE

André HENNEUSE

27, rue des Martyrs
VILLENEUVE-D'ASCO
A 100 m. de la Gare d'Ascq
TÉL 79.23.66

**AUTO
ÉCOLE**

michel

1, rue du Docteur Roux
VILLENEUVE-D'ASCO
Téléph. : 79.20.83

moniteur diplômé d'Etat

Prend et ramène à domicile

MÉNAGE - OUTILLAGE - CADEAUX

Gérard COUTURE

99, rue Gaston Baratte
VILLENEUVE-D'ASCO
Tél. 79.24.12 R.C. Rx 59 A 1123

Salon "FLANDRE"

Coiffures Hommes et Dames
66, rue Gaston Baratte
VILLENEUVE D'ASCO

Tél. 79.22.18 R.M. en cours

R.C. Rx 69 B 69

**MUSIQUE
TELE COULEUR
LAVE-VAISSELLE - LAVE-LINGE
FROID etc . . .**

Maison DUSART

6, rue J.-B. Lebas - 14, place de la République
Tél. 79.20.67 Villeneuve-d'Ascq

Après quarante années passées
au service de l'enfance inadaptée,
Mademoiselle Lelandais
prend une retraite bien méritée



De nombreux adhérents participèrent à cette belle manifestation

(Ph. « La Voix du Nord »)

Venue d'Arras où elle s'occupait d'enfants déficients mentaux depuis 1933, elle poursuit son travail à Ascq, à son domicile particulier, rue J. B. Lebas.

Sur la demande des pouvoirs publics, Mademoiselle Lelandais accepte de créer l'Institut Médico-Pédagogique, au 60, de la rue Baratte (pour enfants de 6 à 14

ans). Pour pouvoir bénéficier des subventions des ministères, elle fonde avec les familles de ses élèves, l'Association des Paillons Blancs de Lille en 1954.

Tout en gardant la direction de l'I.M.P. jusqu'en fin 63, elle met sur pieds à partir de septembre de la même année, l'Institut Médico Professionnel (pour filles de

14 à 21 ans) auquel elle ajoute le Centre d'Assistance par le travail pour les plus de 21 ans en novembre 68.

Nous félicitons Mademoiselle Lelandais de sa longue carrière auprès des enfants et lui souhaitons une retraite longue et heureuse.

- REMERCIEMENTS -

Comme tous les ans, le responsable de la publicité a fait, courant janvier son pérille de tous les annonceurs anciens ou susceptibles de le devenir ; et, une fois de plus, ce fut un plaisir pour lui de causer avec tous et de constater la bonne humeur de chacun et l'empressement de renouveler ou de confier une annonce. Chaque année il se sent réconforté pour continuer la belle œuvre du Bulletin Paroissial.

Que tous veuillent bien trou-

ver ici son grand MERCI, tant en son nom personnel pour l'accueil reçu, mais surtout au nom de l'Equipe du Bulletin Paroissial qui pourra encore cette année, grâce à eux, équilibrer son budget très lourd.

Merci aussi à toute l'Equipe du journal qui ne craint pas de consacrer plusieurs soirées pour préparer la rédaction des articles, sans oublier le faiseur de bons mots, jamais méchants, toujours hilarants.

Merci également à Monsieur et Madame MATHON qui assurent régulièrement la distribution des journaux. Si quelquefois il y avait un ou des oubliés, que ces personnes veuillent bien leur signaler directement.

Merci enfin à l'imprimeur et ses ouvriers qui mettent de la bonne volonté pour que le journal soit bien présenté et imprimé dans des délais convenables.

Quel que soit votre problème...

CRÉDIT DU NORD

AGENCES LA GRANDE BANQUE FRANÇAISE DU SECTEUR PRIVÉ
137 rue Pierre-Legrand, **FIVES - LILLE** Tél. 52.12.95
3, rue de S-Amand, **FIVES** (Mont-de-Terre) Tél. 53.12.06
196-198, rue R. Salengro, **HELLEMES** Tél. 53.13.33
16, Place de la République, **ANNAPPES** Tél. 79.20.91

BUREAU :
104, rue G. Baratte
ASCO

Un goûter a réuni les élèves des cours de musique de la Philharmonie d'Ascq



Les enfants entourés de leurs professeurs

(Ph. « La Voix du Nord »)

Une Ascquoise à l'honneur

«Dispenser du savoir, mais aussi du savoir-faire et du savoir-être, telle est notre ambition...» disent les instituteurs catholiques à Mgr Gand

L'an 1972 s'est terminé en beauté pour Mademoiselle Irène Lelong, la sympathique et dévouée institutrice ascquoise, qui vient de recevoir des mains de Monseigneur Gand, la croix de l'Enseignement Chrétien, juste récompense de ses vingt-cinq et même plus exactement vingt-sept années consacrées à la noble tâche d'éducatrice.

Le comité scolaire avait tenu

à fêter cet événement en organisant, dimanche 28 janvier, une réunion amicale dans la salle de la cantine de la rue Gaston Barrat. Une bonne vingtaine de personnes étaient venues entourer la médaille pour lui manifester leur reconnaissance et participer à sa joie. On remarquait notamment la présence des membres du comité des écoles, du conseil d'administra-

tion, des A. P. E. L., et du corps enseignant, sans oublier le père de Mademoiselle Lelong, le vaillant Irénée.

Après avoir retracé une carrière déjà bien longue, Monsieur Carlier remercia vivement, l'institutrice de l'Ecole du Sacré-Cœur, avant de lui remettre, au nom du Comité des Ecoles Libres, un choix éclectique de quatre disques de musique classique

d'orgue et de valses viennoises.

Dans la plus totale bonne humeur, entretenués par le traditionnel petit vin blanc, chacun et chacune put ensuite évoquer les bons souvenirs, et féliciter de vive voix Mademoiselle Lelong à qui toute l'équipe du journal paroissial souhaite la meilleure continuation dans l'accomplissement d'une tâche exigeante mais féconde.

(Ph. « La Voix du Nord »)



Le groupe des médaillés entourant (de gauche à droite) les chanoines Cambier et Froidure, inspecteurs, NN.SS. Chavanci et Gand et l'abbé Caillieux

Société MESSIEN S.A.R.L.

DÉMOLITION - RÉCUPÉRATION
TERRASSEMENT
CANALISATIONS
- LOCATION DE MATERIELS -

18, rue J.-B. Lebas - 59 - VILLENEUVE-D'ASCO
R. C. Rx 72 B 60 - Tél. 79.24.64

Dites-le avec des fleurs
**Michel
ARBAULT**
FLEURISTE

33, rue Négrier - Villeneuve-d'Ascq

PEINTURE Tél. 79.24.93
VITRERIE
PAPIERS PEINTS

■ Devis sur demande

GARCIA

27, rue Masséna - VILLENEUVE-D'ASCO
R. M. Roubaix 2968 65-59

Cours : Allemand et Anglais
(toutes classes)

Robert TRÉHOUST
101, rue Gaston Baratte
VILLENEUVE-D'ASCO
Tél. 79.23.26

GARAGE
André DELESALLE

Agence SIMCA

38, rue du Dr Roux - VILLENEUVE-D'ASCO
Tél. 79.20.66
R. C. 68 B 75

BOUCHERIE - CHARCUTERIE
VOLAILLES (Elevage Maison)

SABIN-DORCHIES
68, rue Gaston Baratte - VILLENEUVE-D'ASCO
Viandes de 1^{er} Choix - Tél. 79.24.81
R.C. Roubaix 59 A 727

MAISON DUQUESNE
BOUCHERIE CHARCUTERIE

CHEVALINE
VOLAILLES - ROTISSERIE
Nos viandes sont de qualité extra
41, rue G. Baratte Villeneuve-d'Ascq
Tél. 79.21.23 R.C. Roubaix 67 A 396

Crémerie spécialisée

Fromages toutes provenances
Poulets de grain rôtis broche
Café MEO

Mme Marcel GRIMONPONT

96, rue de l'Abbé Cousin - Tél. 79.23.74
VILLENEUVE-D'ASCO R.C. Roubaix 62 A 619

"MARY VOG"

Tout le "Prêt à Porter" - DAMES - ENFANTS
SPÉCIALISTE GRANDES TAILLES
ROBES MARIÉES

148, rue Pierre Legrand - (DOUANE) FIVES-LILLE
91, rue de l'Epeule - ROUBAIX
R.C. Roubaix 62 A 680

Le Maire et les Administrateurs
du B. A. S. ont présenté
leurs voeux aux pensionnaires
du «Béguinage»



Les dînés pendant le discours de M. Desmarests, maire et président du bureau d'aide sociale Photo «La Voix du Nord»



Les administrateurs du B. A. S.

Photo «La Voix du Nord»

**S.A.R.L.
Dubus-Deffontaines**

Boulevard de Montalembert

R.C. Roubaix 67 B 62
VILLENEUVE-D'ASCO

Téléphone : 51.00.40

Bières - Vins - Spiritueux - Eaux minérales